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「三軌」謬論誤人
政改必須依法

「一立場三符合」反映中央原則 籲遵基本法人大決定商普選

香港文匯報訊（兩會報

道組 黃偉漢、何凡、馬曉

芳）全國人大常委會委員

長張德江強調了特首普選

須依法而行，不能照搬西

方的一套，更要警惕有人

打着民主旗號搗亂。全國

政協常委、香港律師會原

會長劉漢銓昨日在全國政

協舉行第四次全體會議發

言時，不點名批評本港反

對派，指近期有人提出所

謂「三軌制」提名方案，

是不符合基本法、斷章取

義、誤導市民的錯誤主

張，旨在連拋謬論，把特

首普選問題炒得滿城風

雨。全國政協常委胡定旭

在接受本港傳媒訪問時，

也呼籲反對派不應再堅持

「公民提名」、「政黨提

名」。

港區全國政協委員昨日舉行小組會議，委員以結合全國政
協常委會工作報告討論政協工作為主題發表意見，由全

國政協常委伍淑清擔任主持，約20名委員發言。

劉漢銓：外國插手問題更複雜
劉漢銓在題為〈凝聚廣泛共識依法實現香港特首普選〉的

發言中指出，基本法對提名委員會規定有3個要點：有廣泛
代表性；按民主程序提名；須反映提名委員會的集體意見。
他表示這樣的規定一清二楚，但自特區政府開展政改首階段
諮詢以來，有一些別有用心的人連拋謬論，把特首普選問題
炒得滿城風雨。
他續說，雖然基本法委員會主任李飛和原主任喬曉陽早已

詳細闡述了如何依法普選特首，但仍有一些人提出歪曲基本
法的理論，讓許多香港同胞，包括資深的法律界人士都摸不
着頭腦；反對派提出違法「佔領」香港的金融、經濟中心，
是極端的和非法的行動，可說是本末倒置，還有一些外國勢
力也插手政改，使普選問題變得更加複雜。

反對漠視「一國」原則中央地位
劉漢銓並強調，倘將來選出的特首與中央對抗，不可能對

中央政府負責；現時引發大量爭議的議題，實際上是在基本
法之外另搞一套。因此，他堅決反對漠視「一國」原則、漠
視中央憲制地位的錯誤主張。
他呼籲特區政府，鍥而不捨地加大力度，使廣大港人聽到正
確言論和道理，明白中央對2017年普選特首的立場是堅定不移
的，普選辦法須符合基本法和人大常委會決定的立場是堅定不
移的，特首必由愛國愛港人士擔任的立場是堅定不移的。
在餘下的諮詢期內，劉漢銓強調，必須鼓勵市民更加踴躍

提出以基本法和人大常委會決定為基礎的建設性意見和建
議，為2017年成功實行普選特首，鞏固「一國兩制」和本港
的繁榮穩定作出貢獻。

胡定旭：真正普選非「一步到位」
胡定旭在接受本港傳媒訪問時，也認為反對派不應再提所

謂「公提」、「黨提」，又指真正普選是不會「一步到位」
的，「好似打高爾夫球一樣，每打一桿，會接近球洞一點，
近一點的話，高球始終會入洞，打出界就會被罰」。
他強調，即使反對派在有關制度下不能夠「出閘」，最終

維持建制派的「對決」，特首都是有民意基礎的，「如果係
300多萬人選出來的特首，佢推一項政策，老實講就算係
錯，都係我哋300多萬人選出來嘅特首嘛，我哋一定要支持
佢，你若果唔鍾意，下屆就唔好選佢囉」。

伍淑清：民主選舉乃中央賦港
全國政協常委伍淑清在接受本報訪問時也指出，民主選舉
是中央政府賦予本港的，張德江委員長的立場很清晰，本港
是在「一國兩制」之下，根據基本法運行的特區，故本港市
民應了解、明白特首普選需要符合基本法及人大的相關決定
等「三符合」，合法、合情、合理推動2017年特首普選。

陳清霞：中央重視依法推政改
全國政協委員、港區省級政協委員聯誼會主席陳清霞表
示，張德江委員長以「一個立場三個符合」重申中央對普選
的意見，再次顯示中央對落實本港普選的決心不容懷疑，同
時突顯中央重視依法推動政改的意見。
她續說，國務院總理李克強在政府工作報告有關本港的部

分中，強調了要「依法發展民主」、「全面準確落實基本
法」，和張德江委員長的講話是一脈相承，這些都反映中央
在普選的立場上堅定不移。
陳清霞強調，張德江委員長的有關講話，令更多本港市民

了解到中央對普選的誠意和立場，港區人大代表和政協委員
會致力向本港社會傳達訊息，讓政改早日達致共識。

張學修：重返正軌勿蹉跎歲月
全國政協委員張學修認為，張德江委員長批評「賣假貨的

人叫聲最大」，明顯是指鼓吹「公提」和「黨提」的反對
派，他希望社會重返政改討論的正軌，勿再浪費時間，蹉跎
歲月。他並強調，特首候選人必須由提委會提名，亦須符合
「愛國愛港」的基本要求。

朱鼎健：違法方案不可能接受
全國政協委員朱鼎健表示，特首普選必須按照基本法及人

大有關決定進行，不能有法不依，任何脫離基本法的方案，
均不可能為中央政府、特區政府和香港市民所接受。

戴希立：政改傾唔掂不進則退
全國政協委員戴希立表示，張德江委員長清楚說明了，本

港特首普選不是港英政府提出的，更不是本港反對派「爭
取」回來的，而是中央主動提出，表達了中央政府希望本港
能夠實施一人一票的選舉的願望。
他續說，張德江委員長的「三符合」，清楚鋪陳了中央政

府對本港特首普選的一貫立場，包括要符合本港實況，說明
了本港普選是地方行政選舉的憲制地位，要根據基本法及人
大決定，希望反對派中人「唔好再講其他超越了這3個符合
嘅嘢」。
戴希立坦言，他個人判斷，是次政改「傾唔掂就唔係原地

踏步，而係不進則退，情況或會更加差」，希望全港市民看
清楚，應先實現一人一票普選特首，即使特區政府提出的政
改方案未必可以令所有人都滿意，但按照張德江委員長所說
的、按照實際情況循序漸進這原則，大家就不應要求一步到
位，而是要提出一個大家都可以接受的方案建議，「有甚麼
方案是符這幾個原則而又大家樂見的呢？大家應該提出來，
只懂一味反對只會不進則退」。

沈沖：有人批評特區施政「別有用心」

香港文匯報訊（兩會報
道組 陳嘉洛）全國人大法
律委員會主任委員喬曉陽
昨日在出席全國人大全體
會議後，被問到2017年特
首普選是否終極方案，日
後是否仍可修改時回應
說：「（大家）都討論
嘛，現在不是在（政改）
諮詢嗎？」
被追問倘本港反對派鼓吹

的「佔領中環」一旦發生，
中央會否寧可政改拉倒，他
說，「現在香港甚麼聲音都
有，我不能一一回答這些問
題」。 至於被問到「佔
中」會否令中央有壓力，中
央會否因此讓步和「就
範」，他答道：「甚麼叫中
央就範？這話講得不對，你
（記者）用詞不當。」
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香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）全國人大委員長張德江早前
表明，本港特首普選必須「三符
合」，律政司司長、資深大律師
袁國強昨日表示，特區政府在首
階段諮詢中，已經強調普選必須
根據基本法及相關人大解釋和決
定，而每個地方的普選制度都要
配合其獨特的歷史和政治背景，
這是國際間公認的。

諮詢強調依法普選
袁國強昨日在本港一公開活動後
接受記者訪問時表示，特區政府在
開展政改首階段諮詢時的取態，和
中央是很一致的，「我們一直說需
要根據基本法及相關人大常委會的
解釋和決定做政改的工作」。
被問及張德江委員長指普選不應
照搬西方模式，是否已否定「公民
提名」或「政黨提名」時，袁國強
表示，每個地方的政制發展，都要
配合它自己獨特的歷史和政治背
景，這是國際間公認，例如聯合國
即使提到選舉問題的時候，也開宗
明義說每個地方要兼顧自己的情
況。
他強調：「香港一定要兼顧香港
是一個特區這特質，亦要兼顧我們
的政改必須符合基本法的要求。」
對於國務院總理李克強於工作報
告未提到「港人治港」、高度自
治，袁國強表示，李克強總理在他
的工作報告中說得很清楚，中央將
堅持「一國兩制」，而「一國兩
制」很明顯包括港人高度自治的概
念，也看不到中央政府有任何原
因，要改變對香港特區的政策，大
家毋須做太多無謂的揣測。

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢）全國人大常委會委員
長張德江要求港區人大代表及港區全國政協委員積極發聲。
港區全國政協委員、中聯辦協調部部長沈沖昨日表示，香港
一些人提意見別有用心，非懷善意，所提意見只是「另有所
想」。他強調，對特區可以提意見，但特區政府由中央政府
任命，政協委員在此大前提下，支持特區政府是應該的。
在昨日港區全國政協委員小組會議上，港區委員、自由黨

黨魁田北俊發言時提到，內地委員大部分發言，都有批評內
地的地方部門，但本港實行「一國兩制」，他由於不知道自
己是否獲授權，尤其是發表批評特區政府的言論，所以他在
本港不敢以政協身份發言。
沈沖針對田北俊的疑問作出了回應。他表示，內地的政治

制度有4個支柱，第一個制度是全國人民代表大會制度；第
二個是中國共產黨領導的多黨合作政治協商制度；第三個制
度是少數民族區域自治制度；第四個制度是基層民眾權利制
度。在「一國兩制」下，這是內地的政治制度。
他說：「其中，中國共產黨領導的多黨合作政治協商制

度，我們一些在香港特區的全國委員裡頭，擔任了全國委

員後，第一應該是對內地的經濟發展社會發展提供寶貴的
意見和建議，第二是應該促進兩地交流合作。但在香港怎
麼發揮作用呢？因為每一個政協委員，他同時也是香港市
民，所以可以從香港市民的角度發揮作用。」

堅持「一國兩制」挺特區施政
他續說，大家應該認清自己在內地的角色和香港的角色：

「大家在『一國兩制』下，大家在內地當上政協委員，有責
任在『兩制』下代表香港做溝通，做交流。另一方面，在香
港，對政府提供意見和建議。有不少委員也談到，內地有很
多委員向政府提供意見。首先，內地政協委員擁護、堅持中
國共產黨領導，擁護、堅持中國特色社會主義制度，他是在
這一個大前提下，與政府以至政黨與公眾提出各種意見和建
議。在香港，主要是堅持『一國兩制』，堅持特區政府依法
施政，想提意見和建議幫助特區政府改善工作、改進工作，
為了香港各行的發展，都是可以的。」

提意見非善意「另有想法」

沈沖直言，香港有一些人提意見，都是「別有用心」，
而不是從善意的、幫助、支持的角度，推動特區政府依法
施政，所謂提意見只是另有想法。身為全國政協香港委
員，在香港支持特區政府依法施政，不是不可以提意見，
但是特區政府是中央政府任命的，政協委員在這個大前提
下，支持特區政府是應該的。

■■吳光正及伍淑吳光正及伍淑
清主持港區全國清主持港區全國
政協委員小組討政協委員小組討
論論。。 中通社中通社

學者：政改遵基本法 中央立場明確
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在昨日港台節目《城市論壇》

上，有學者指出，全國人大常委會委員長張德江的講話，已
明確了中央對本港普選的立場。不過，「真普聯」召集人鄭
宇碩雖聲稱接受張德江委員長的說法，但死撐他們提出的「三
軌制」並未違反基本法。

宋小莊：違法建議必敗
法學博士宋小莊在論壇上指出，張德江委員長的說法，

是中央一而貫之的立場，即政改是依基本法進行，而基本
法是本港「一國兩制」的保障，故不符合基本法的政改建
議等同放棄「一國兩制」，一定會失敗。
他續說，基本法有關普選的條文清晰，「普選」這個名稱
不能出現「任何人有任何不同定義」，而「公民提名」、「政

黨提名」均不符合基本法，更不應將「普選」與「提名權」
混為一談，否則只會令普選難以實現。
嶺南大學公共管治研究部主任李彭廣則認為，張德江委

員長的說法姿態明確，相信中央對港問題已由被動走向積
極；中央領導人目前的講話偏向「強硬」，反映反對派要
實現他們的要求並不樂觀，而最後決定往往在於參與討論
者的一念之間，希望兩者能在找一個地方落墨，理性討
論。
「愛港之聲」主席高達斌表示，張德江委員長的說法，

反映中央「有所作為、有所關注」，期望港人認識「一
國」的前提。他相信，領導人的講話，同樣是告知「搞
亂」本港的、或希望令本港與中央關係破裂者不能得逞。

鄭宇碩死撐「三軌」合法

鄭宇碩承認，中央有權制定選舉制度，但聲言「一個立
場、三個符合」在「字面上」可接受，「建制派的闡釋」
則不能接受，又聲言他們提出的「三軌制」方案建議並非
另搞一套，只是想提出訴求，更死撐「三軌制」並沒有違
反基本法，還有「爭取」的空間。

■宋小莊 黃偉邦 攝■高達斌 黃偉邦 攝

■劉漢銓批評「三軌制」不符合基本法、斷
章取義、誤導市民。 新華社

■港區全國政協委員昨日小組討論。 中通社


